

uns selbst, so wie sie aus der Natur und Verhältniß der Dinge gegen einander fließen: und dieß hat er auf die deutlichste und verständlichste Weise bewerkstelliget.

Eben so aufrichtig arbeitete er zur Bertheidigung des Christenthums; und mit eben derselben Deutlichkeit und Stärke führte, und erleuterte er alle Beweise, die demselben eigen sind; er machte sich aber von dem Christenthum nicht diejenige Vorstellung, die in den Schulen und in den neuern Abhandlungen davon gegeben wird, sondern so, wie uns das Neue Testament dasselbe vorstellet.

Und so wie in allen diesen Absichten die Einheit Gottes sein Hauptgrundsatz war, den er für das beste Bewahrungsmittel gegen die Abgötterey, und für den Grund alles sittlichen Gehorsams ansah, so war nächst diesem dieß seine stärkste Begierde, daß er die wahren Begriffe, von dem was man Nothwendigkeit und Freyheit in den Handlungen nennet, fest setzte. Und dieß hat er auf eine sehr überzeugende Art gethan, und zugleich die Freyheit der Handlung in dem Menschen, die ihn allein fähig macht, Gott als seinem Richter, seiner Aufführung wegen Rechenschaft zu geben, über alle vernünftige Zweifel zu erheben und zu beweisen. So war die Bahn, die er in der Bertheidigung der Religion lief: eine Bahn die Gott allein vorschreiben, und ein Mensch allein laufen kann!

In der natürlichen Philosophie, und den mathematischen Wissenschaften, die dazu nothwendig sind, war

war